

PROPÓSITO:

TEMA: **LA CONFEDERACIÓN GRANADINA**

Reconoce a **La Confederación Granadina** como consecuencia de la reforma constitucional de 1857.

MOTIVACIÓN:

Explica con tus palabras que entiendes por: constitución, federalismo, centralismo, sufragio, retardatario, radical.

EXPLICACIÓN:

Observa el siguiente video:

Lee comprensivamente las páginas 326 y 327.

EJERCICIOS:

Desarrolla tus competencias páginas 327:

LA CONFEDERACIÓN GRANADINA (1858 - 1863)

Tras el breve gobierno del general Melo siguieron los gobiernos conservadores de Manuel María Mallarino (1855-1856) y Mariano Ospina Rodríguez (1857-1861).

Mallarino creó los estados de Antioquia y Panamá, orientó el país hacia el **federalismo** y propició la concordia entre liberales y conservadores al permitirles igual participación en su gabinete.

Ospina adelantó la reforma constitucional de 1857 que dio al país el nombre de Confederación Granadina y permitió a los ocho estados dictar sus leyes y nombrar sus propios presidentes. Esto produjo discrepancias, entre el poder central y los regionales, que llevaron al presidente del Cauca, Tomás Cipriano de Mosquera, a proclamar la separación de dicho estado. Así se dio inicio a una cruenta guerra que culminó en 1861 con el triunfo de Mosquera, quien se autoproclamó presidente de la Confederación Granadina, una unión laxa de estados soberanos.

Mosquera inició la construcción de vías de comunicación, fundó el Colegio Militar de Ingenieros, inició empresas comerciales, expropió bienes de la Iglesia, expulsó a los jesuitas y convocó la Convención de Rionegro que en 1863 dio al país la constitución más liberal que ha tenido.

IDEAS CLAVE

- federalismo
- Constitución de Rionegro
- separación Estado-Iglesia
- libertades
- guerra



Figura 2.3

EL OLIMPO RADICAL (1863 - 1886)

La nueva Constitución de 1863, o "**Constitución de Rionegro**", dio inicio a un periodo de gobiernos liberales conocido como Olimpo Radical. Los radicales impulsaron la **separación entre el Estado y la Iglesia**, la escuela laica, gratuita y obligatoria, y el sufragio universal. El país se llamó Estados Unidos de Colombia y los presidentes de cada estado soberano gozaron de amplios poderes.

La Constitución de 1863 proclamó las **libertades** de comercio, opinión, imprenta, enseñanza y asociación; abolió la pena de muerte; estableció la separación de la Iglesia y el Estado, redujo el periodo presidencial a dos años, la máxima autoridad se centró en el Parlamento (Senado y Cámara), prohibió la intervención del Estado en la economía y limitó su función a vigilar el orden público y garantizar el respeto a las libertades individuales.

Como consecuencia de las medidas del Olimpo Radical, entre 1876 y 1877 se produjo una **guerra** entre los estados que fue liderada por los conservadores y la Iglesia. Una consecuencia de esta contienda fue la división del liberalismo en liberales radicales y liberales moderados quienes, junto con los conservadores, defendían un viraje político hacia el centralismo.

COMPRENDE. Debate en clase el posible significado del sobrenombre *Olimpo Radical*.

OLIMPO RADICAL (1863 - 1886)	
PRESIDENTES	OBRAS DE GOBIERNO
Manuel Murillo Toro 1864-1866 1872-1874	Introdujo el telégrafo al país en 1865, impulsó la navegación por el Magdalena y la construcción del ferrocarril de Buenaventura.
Tomás C. de Mosquera 1866-1867	Cerró el Congreso en 1867, por lo que fue derrocado mediante un golpe militar encabezado por el general Santos Acosta y se lo sancionó con la pena de destierro.
Manuel María de los Santos Acosta 1867-1868	Creó la Universidad Nacional de los Estados Unidos de Colombia, hoy Universidad Nacional de Colombia, de la cual pasaron a depender el Museo Colonial y el Observatorio Astronómico.
José Santos Gutiérrez 1868-1870	Buscó un entendimiento con el Partido Conservador para alcanzar una paz permanente, contrató la construcción del canal de Panamá e incentivó la educación pública.
Eustorgio Salgar 1870-1872	Organizó la Exposición Industrial de 1871 y creó la Dirección Nacional de Instrucción Pública a fin de impulsar y organizar la educación pública primaria en todos los Estados.
Santiago Pérez 1874-1876	Trató de favorecer la construcción del ferrocarril del Norte, aumentó la cobertura y calidad de las escuelas normales y creó nuevos centros de enseñanza primaria.
Aquileo Parra 1876-1878	Aumentó la cobertura de las Escuelas Normales y contrató una misión pedagógica alemana para mejorar la formación docente.

DESARROLLA TUS COMPETENCIAS

Interpreta

1 IDENTIFICA. Analiza los siguientes hechos y subraya los que corresponden a la Confederación Granadina.

- El país se dividió en estados soberanos
- El país estuvo gobernado por dirigentes liberales (Olimpo Radical)
- Se produjo la guerra de los Conventos
- Se separaron los poderes de la Iglesia y el Estado
- La nueva Constitución de Rionegro proclamó el centralismo

Argumenta

2 EXPLICA. ¿Qué caracterizó la división del Partido Liberal hacia finales del Olimpo Radical?

Escaneado con CamScanner

EVALUACIÓN:

RESPONDE EN TU CUADERNO:

1. ¿Qué sistema político caracterizaba a La Confederación Granadina?
2. ¿Cuántos años duraba el periodo presidencial en La Confederación Granadina?
3. ¿Cómo se llamaba la constitución que dió origen al Olimpo Radical?
4. ¿Cuántos y cuales estados conformaban Los Estados Unidos de Colombia?

5.¿Con cuál batalla se dió fin al periodo político llamado "Olimpo Radical"?

BIBLIOGRAFÍA:

Proyecto Aprender Juntos MANUAL 5 Ed SM